

XXIV^{ème} UJL, 7 & 8 décembre 2024 - Angoulême

**Entre Cerveau et affect, la fabrique des émotions
ou
La négation de la personne**

La Société Française de Psychanalyse Adlérienne tiendra son congrès annuel dit Université Jeanne Luquet. Pour cette XXIV^{ème} université, , notre invitée d'honneur est

Ketty Steward t écrivaine, notamment de science-fiction, psychologue clinicienne, créatrice-animatrice d'ateliers d'écriture et docteure en psychologie clinique de l'université Paris 8

Résumés des interventions :

De la fabrique de l'exclusion, Éric Berthommé

Nous reprendrons à notre compte la réflexion d'Evelyne Pieiller dans un article du Monde Diplomatique :

« Développement personnel et marketing de l'âme. Où est passé l'inconscient ? ».

« Il ne s'agit plus de saisir ce qui nous déborde, mais d'aménager notre bien-être »

Il ne s'agit plus de déconstruire le Sujet mais de l'exclure du discours savant.

Que peut-on apprendre de ses erreurs ? Ou les enfants ni... ni.

La danse du lien, Sandrine Coupaud

A travers les premières chorégraphies du lien à l'autre empreint de violences qui ont conduit à l'exclusion de l'enfant de sa famille, de l'école, des institutions, nous interrogerons le sens de l'accompagnement thérapeutique et la position du thérapeute.

Face aux violences intra-familiales, face aux violences du discours médical (errance du diagnostic et essais médicamenteux multiples), face aux violences institutionnelles, nous tenterons de comprendre les mécanismes de cette exclusion ainsi que le déni de la souffrance.
!

Un autre visage de la psychose, Anne-Marie Mathis Mormin

« L'avenir c'est l'autre »(Emmanuel Levinas), l'impossible de penser autrui s'origine dans la distorsion de se penser soi. Sur les chemins de l'altérité, nous tenterons une percée au cœur du Sujet dit « psychotique ».

La fabrique qualité au risque de la personne, le psychologue dans tout ça

Georges Mormin

Nous vivons une période où tout semble devoir exister sous-contrôle et maîtrisé. Tout acte, toute posture s'évalue au profit d'une soi-disant « démarche qualité ».Par ce procédé la personne est comparable à un matériau dans lequel l'acte, la posture, la fonction organique priment en dépit de l'esprit et de l'émotionnel. Un tel dispositif semble prêter l'inconscient et rendre caduc la psychologie des profondeurs.

La clinique psychanalytique soutient qu'en matière de thérapie l'essentiel est de tenir compte des processus qui ont aboutis à la formation des symptômes. De ce fait, le psychologue clinicien – thérapeute de la psyché doit éviter l'emploi de toutes actions ou suggestions directes unilatérales sur le patient au profit d'un affinement des interrelations aperceptives. Mais comment se prétendre psychologue dans cet imbroglio sociétal, sans un solide arrimage éthique.

« La fabrique des bébés »

Elles désirent un bébé toutes seules ,Jeanne Pageaud

Ce travail, propose de revenir sur les enjeux inconscients, sous-jacents au désir de PMA chez les femmes célibataires. En partant de la notion de désir d'enfant, nous retracerons la singularité de la demande de ces femmes, en questionnant les enjeux psychiques gravitant autour du parcours en PMA, avec l'intervention du tiers donneur. Nous reviendrons sur l'histoire de ces patientes, à partir desquelles nous élaborerons différentes hypothèses axées sur la dimension du lien, afin de mieux comment comprendre leur démarche.

Maternité et vulnérabilités, Sonia Pageaud

Faire un bébé pour qui ? Pour quoi ? La fragilité, la solitude, la précarité somato-psychique, mais aussi sociale s'invitent parfois, comme autant de vulnérabilité, dans le désir d'enfant et dans le processus de maternité.

Quand les blessures sont si profondes, qu'il devient urgent de faire un bébé, pour « soi », pour combler le vider, ne plus être seule, apaiser sa souffrance et ne plus se sentir trahie, il est temps de rêver cette promesse d'un amour inconditionnel.

Quand la réalité d'une grossesse survient quelles répercussions sur la femme, bientôt mère et quels impacts sur le devenir sujet du bébé, dans cet huis-clos mère-bébé, qui ne souffre pas de présence de tiers.

La personne au centre d'un dispositif groupal d'écriture de soi, Ketty Steward

Écrivaine publiée depuis 2003, travaillant comme psychologue dans un hôpital de jour en psychiatrie du sujet âgé, Ketty Steward a conçu un dispositif original d'autobiographie guidée en groupe qu'elle propose à ses patients. Ce dispositif, qui a fait l'objet d'une thèse de doctorat soutenue en 2023, mobilise des savoirs et savoir-faire cliniques, pédagogiques, littéraires et philosophiques. Il combine l'écrit et l'oral et place en son centre la personne, son récit et les interactions dans un groupe de pairs.